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صاروخان لـ “Buyerpress”: لو طالب المضربون عن الطعام من الإدارة الإفراج عن
المعتقلین..لأفرجنا عنهم

– البیروقراطیة موجودة نوعاً ما، وهذا یأتي من حرصنا على تقدیم الأفضل وألا تكون هناك تجاوزات، الضعف الإداري یؤدي إلى ظهور
البیروقراطیة.

 – المجلس الوطني الكردي أصبح المحامي الذي یدافع عن أسعد الزعبي من خلال البیانات والتصاریح.

– لو طالب المضربون عن الطعام من الإدارة الذاتیة أن نطلق سراح معتقلیهم وتطبیق العدالة, كانت الإدارة ستقوم بتلبیة طلباتهم..

– فتح المعبر وإغلاقه مرتبط مع سیاسات وتوجهات الحزب الدیمقراطي الكردستاني(عراق)، هم من یتحكّمون بإغلاقه وفتحه وهم من یتحكمون
بالسماح والرفض لأي بضاعة تدخل أو تخرج.

.“YPG“ نجلي ألاكبر مقاتل في صفوف حركة التحرر الكردستاني في باكور، والآخر مقاتل في صفوف وحدات حمایة الشعب –

– أتعجب أن یُقال هناك من أصبح ثریا من وراء الإدارة، لأن الإدارة نفسها تعاني من الوضع الاقتصادي السيّء.

أجرى الحوار: قادر عكید

– من هو عبدالكریم صاروخان؟

عبدالكریم محمد صاروخان، موالید آذار 1972، كرديّ من مواطني مقاطعة الجزیرة، قریة (Bekir Oxlê) التابعة لناحیة جل آغا، مقیم حالیاً في
قامشلو، أحمل الشهادة الثانویة الفنیة، كنت من أعضاء مجلس حزب الاتحاد الدیمقراطي “PYD” لمدینة قامشلو في عام 2007، ناضلنا ضمن

صفوف الحزب من خلال النشاطات السیاسیة والفعالیات الاجتماعیة، ترعرعنا على هذا الفكر، فكر حركة التحرّر الكردستاني منذ عام 1986، عندما
كنت شاباً في مقتبل العمر أثناء دراستنا الإعدادیة والثانویة لأنه لا یوجد لدى الحزب طلب انتساب بالمعنى الرسمي المتداول عالمیاً وحزبیاً. بالنسبة

لوضعي العائلي، متزوج لدي خمسة أبناء، ثلاثة شباب وابنتین، نجلي ألاكبر مقاتل في صفوف حركة التحرر الكردستاني في باكور، والآخر مقاتل في
صفوف وحدات حمایة الشعب “YPG” منذ سنتین، خاض معظم المعارك، زوجتي تعمل كمتطوعة وبدون راتب في إحدى مؤسسات الإدارة الذاتیة
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الدیمقراطیة وهي منظمة الإغاثة في روجآفا، لديّ أخ شهید هو “دلیل صاروخان” استشهد في “بدلیس”، ولديّ أیضاً أخت في صفوف وحدات حمایة
المرأة “YPJ” منذ تأسیس الـ”YPG ، جُرحت في ثلاثة معارك، لنا تاریخ وطني معروف لا أودّ التحدث عنه مطولا.

“من یقرأ هذا الحوار سیقول بأن “صاروخان” یدعّي أنه لا یوجد هناك فساد، لكن هؤلاء لا یعیشون ضمن ظروف الإدارة ولا یدركونها، وإنما
یطلبون ویتمنون أن تكون هذه الإدارة على شاكلة الدولة التي كانت موجودة سابقاً، وتقدمّ الأفضل في ظل ظروفٍ صعبة جداً نعیشها، لهذا هم یسمونها

فساداً ونحن نسمیها أخطاءً”

“هناك العشرات من القیادیین والعشرات من الأحزاب السیاسیة التي تعمل هنا في روجآفا ولیسوا متفقین معنا، لدیهم مكاتب تعمل لیلاً نهاراً رغم ذلك
لا یتم اعتقالهم ولا یتم تسویقهم أو نفیهم إلى الخارج”

–  كیف بدأتم باستلام مهامكم من سلفكم السید أكرم حسو، وآلیة اختیاركم لهذا المنصب؟

طبعاً ، قبل مجیئي للإدارة، كنت ضمن رئاسة مجلس الشعب لمدینة قامشلو، أنا والسیدة رمزیة محمد إضافة للأستاذ مرعي، رمزیة محمد كانت رئیسة
المجلس و كنت النائب، هذا قبل تشكیل الإدارة الذاتیة، فیما بعد ناضلت ضمن صفوف المجتمع المدني، وكنت رئیساً لمؤسسات المجتمع المدني

“SCS”، شاركت في تأسیس جمیع الاتحادات الموجودة وكانت آنذاك اثنان وعشرون اتحاداً، شكلنا ثمانیة وعشرین اتحاداً وجمعیة ومؤسسة، وكنت
من المؤسّسین في صفوف “SCS”، تم اختیاري من كتلة TEV-DEM”” كوننا كنا ناشطین تابعین لـTEV-DEM، لاختیار مهام رئیس هیئة الدفاع،

طبعاً خلال سنتین من استلامي لتلك المهام وتنفیذنا لما یتطلب منا والعمل على تطویر الإدارة، فیما بعد عندما استقال السید أكرم حسو عن هذه المهام
المكلف بها، وبطلبٍ منه، قام المكتب الاستشاري بالبحث عن الشخص المناسب ضمن الاثنان والعشرون هیئة، وعندما أقول “مناسب” هذا لا یعني أن
البقیة غیر مناسبین كي لا یُفهم خطأ، لكن تمّت مشاورتنا بأنه سُتلقى على عاتقنا هذه المهام، نتقبلها أم لا نتقبلها، كنت متردداً بأن یكون هناك أشخاص

آخرین أفضل منا عملاً وجهداً وتقدیماً وأداءً وما إلى ذلك من أمور، تقبلنا فكرة استلامنا لهذه المهام وعملنا، كنّا مجموعة من اثنین وعشرین هیئة
متحابین نستطیع العمل مع بعضنا البعض حیث الكل یتقبّل الآخر، كنتُ مقبولاً من الجمیع ولم ألقَ صعوبة في أداء مهامي الجدیدة منذ بدایتها وحتى

اللحظة.

– كیف كانت أوضاع الإدارة الذاتیة الدیمقراطیة حین تسلّمكم رئاسة مجلسها التنفیذي؟

كانت جیدة وعلى ما یرام، لا أستطیع القول بأنها كانت مهمّشة أو مهمَلة أو لا تعمل، لا یوجد شيء من هذا القبیل كون السیّد حسّو أیضاً عمل بجهد
لیلاً نهاراً إلى أن وصل لهذه المرحلة، وكانت بدایات التأسیس، لهذا عملوا وتعبوا كثیراً، وأتینا وأتممنا هذا العمل لم نبدأ من الصفر، بل استكملنا

المهمة التي كانت ملقاة على عاتق السید أكرم حسو.

– أولى الملفات التي بدأ السید صاروخان العمل علیها فور تسلمه المنصب؟(ملفات الفساد) نموذجاً؟

لا نستطیع أن نسمیّها ملفات فساد، ربّما هناك أخطاء، هناك بعض النواقص والتجاوزات نوعاً ما، أمّا بمسمّى “الفساد” فلا یمكن تسمیتها، الفساد
یستشري في مؤسسات دولة قائمة لها عمرٌ طویل حتى وصلت إلى مرحلة الفساد، ولكن الإدارة الذاتیة الدیمقراطیة مازالت في بدایة التأسیس، لا نعبّر

عنها بمعنى كلمة الفساد، ولكن الذهنیة التي نحن نسعى أن نعمل علیها تختلف عن ذهنیة الدولة، لهذا دائماً نتعرض إلى هكذا أسلوب، حیث یأتي
شخصٌ ما لممارسة عملٍ ما حسب الذهنیة التي ترعرع وتربّى علیها ولاسیّما إذا ما كان على التماسٍ مباشر مع النظام ومع مؤسسات الدولة سابقاً،

بممارسة نفس هذا الشيء ضمن مؤسسات الإدارة، لذلك تُرتكب أخطاء ضمن الإدارة نستطیع أن نسمیها “تجاوزات”. یأتي أحدهم بفكر مختلف وبذهنیة
مختلفة عن مصالح الإدارة، وعندما یجد أنه لا یستطیع الحصول على ما یسعى إلیه, یضیقعلیه الخناق ویتعثّر، فیترك خوفاً من أخطاءٍ كبیرة، هذا ما
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یحصل، ولكنه لیس فساداً ضمن الإدارة، كون الإدارة ما زالت تقدم الموجود حسب الإمكانیات المتاحة، سنتحدّث عن البلدیات مثلاً، فهي تقدم ما لدیها
من إمكانیات رغم أننا نعیش في حالة حصار ورغم قلة الإمكانیات والأبواب مغلقة علینا من الخارج لا توجد آلیات لتعمل على مسائل النظافة

والمشاریع قلیلة جداً، لا توجد إمكانیات مادیة لتمویل هذه المشاریع، كیف سیكون هناك فساد! الفساد الذي یتكلمون عنه في وسائل الإعلام والمواقع
الالكترونیة أو ما یُتداول بین العامة وبین بعض الموظفین، عندما یریدون عمل شيءٍ ما یظهر بأنه یتناقض مع عمل آخر كانوا یسعون إلیه، أو عندما

لا یصلون إلى الدرجة أو المستوى الذي كانوا یطمحون إلیه، یُتّهمون بالفساد، وهذا ما یتداوله العامة.

– هل هناك ملفات فساد محدّدة أو “أخطاء ” كما شئتم تسمیتها، وتمّت معالجتها؟

یمكن تسمیتها بأخطاء غیر مقصودة، عندما نقول أخطاء قد یكون هناك خطأ ما مقصوداً لكي یُجرّ إلى تسمیة الفساد، ولكنها أخطاء غیر مقصودة من
یقرأ هذا الحوار سیقول بأن “صاروخان” یدّعي أنه لا یوجد هناك فساد، لكن هؤلاء لا یعیشون ضمن ظروف الإدارة ولا یدركونها، وإنما یطلبون

ویتمنون أن تكون هذه الإدارة على شاكلة الدولة التي كانت موجودة سابقاً، وتقدّم الأفضل في ظل ظروفٍ صعبة جداً نعیشها، لهذا هم یسمونها فساداً
ونحن نسمیها أخطاءً، لا أنكر أن هناك أشخاص قد تكون نفوسهم ضعیفة، ولكن الإدارة یعمل ضمنها آلاف الأشخاص من الموظفین والإداریین، هذا لا

یعني أن لا یكون هناك شخصٌ فاسد بین هذا الكمّ الهائل، ولكن لا یدخل ضمن مصطلح الفساد بمعنى الفساد العام والمتداول.

– بات الكثیر یلاحظ الترّهل والبیروقراطیة والمحسوبیة وانتشار الفساد بین هیئات الإدارة الذاتیة، هل هناك خطة حكومیة للحدّ من هذه التجاوزات؟

قد تكون البیروقراطیة موجودة نوعاً ما، وهذا یأتي من حرصنا على تقدیم الأفضل وألا تكون هناك تجاوزات وألا یكون هناك فساد كما ذكرتم، نحن
نسلك جمیع الطرق حتى نتحفّظ عن هذا الشيء، وبالتالي یكون هناك شيءٌ آخر، ویسمى البیروقراطیة، نحن الآن نعمل على التخلص من حالة

البیروقراطیة التي طرأت على بعض مؤسسات الإدارة، طبعاً أنا أسمّي هذا الشيء ضعفاً إداریاً لدینا، وعند الأشخاص الذین یعملون معنا أیضاً،
الضعف الإداري یؤدي إلى ظهور البیروقراطیة.

– كیف تراقب الإدارة الذاتیة الشؤون الاقتصادیة الصعبة التي یمرّ فیها مواطن “كانتون الجزیرة” وماهي الخطط “الاسعافیّة” بهذا الشأن؟

المسألة الاقتصادیة هي أهم من جمیع المسائل التي نعاني منها نتیجةً للحصار المفروض علینا، كانت المنطقة متعودة أن تأتي ببضاعتها وما تحتاج من
الداخل السوري، مقاطعة الجزیرة كانت تعتمد سابقاً ولا تزال حتى الآن تعتمد على الجانب الزراعي، والزراعة كانت مختصرة نتیجة سیاسات الدولة
على مادة القمح والشعیر وبعض البقولیات الأخرى، إنما نحن توجهنا الآن لتطویر هذه الحالة في روجافا من الجانب الزراعي إلى الجانب الاقتصادي

وفتح المعامل والشركات والمؤسسات التي تستطیع أن تخدم أبناء هذه المقاطعة حتى لا نحتاج إلى الخارج، هناك مشاریع لدینا، وخاصةً المشروع
الأساسي الذي نعمل علیه جاهدین هو مشروع “الكوبرتیفات” لأبناء المجتمع أي الجمعیات التعاونیة الشعبیة بالدرجة الأولى، إلى جانب أن الإدارة تقوم

بكثیر من الأعمال حتى نعتمد على أنفسنا في هذه المقاطعة دون الاعتماد على الغیر والجهود الخارجیة لأننا لا نعرف ولا ندرك متى ستغلق هذه
الأبواب ومتى ستنفتح، نحن لا ننجرّ لهذه السیاسة، بل لدینا سیاسات خاصة بنا في هذا الاتجاه أي الاعتماد على الذات سواء كان صناعیاً أو زراعیاً أو

تجاریاً.

“فـتُحت لنا ممثلیاّت في الخارج، كممثلیة موسكو وستوكهولم وبرلین وهولندا، الممثلیات التي فتحت تعتبر بوابات خیر من هذه الدول وهي بمثابة
اعتراف بالإدارة وتعاملها مع الإدارة یثبت على أنهم جمیعاً یتقبلون هذه المسألة وأنه النموذج الأمثل لحل الصراعات في سوریا“

– وماذا عن المعبر وتأثیره على اقتصاد روجافا؟
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طبعاً المعبر یؤثر كثیراً كون اعتماد الإدارة هو بالدرجة الأولى على هذا المعبر، والمعبر یأتي بالشيء القلیل، لهذا نعاني كثیراً من الخدمات وقلة
الخدمات التي نقدمها وقلة المشاریع التي ننفذها وقلة الإمكانات الموجودة متعلقة بالمعابر، جمیع المعابر مغلقة والمعبر مع إقلیم كردستان العراق أیضاً

مغلق ویتحكم فیه الحزب الدیمقراطي الكردستاني والسید مسعود البرزاني.
فتح المعبر وإغلاقه مرتبط مع سیاسات وتوجهات الحزب الدیمقراطي الكردستاني، هم من یتحكّمون بإغلاقه وفتحه وهم من یتحكمون بالسماح

والرفض لأي بضاعة تدخل أو تخرج، نستطیع أن نقول أن إدارة المعبر من الطرفین متعلقة بقرارات الحزب الدیمقراطي الكردستاني، إذا كان هذا
الشعب یعاني فمعاناته موجّهة لسیاسة حكومة الحزب الدیمقراطي الكردستاني.

“المجلس الوطني الكردي في المفاوضات لا یمثلّ الشعب الكردي، هو ممثل عن حزبيْ “یكیتي” و” PDK-S“، ولكن في الأزقةّ السیاسیة المخاطب
الرسمي هو الائتلاف السوري فقط ولیس الكرد، الكرد هم الإدارة الذاتیة فقط.”

– أیضاً بالنسبة للثراء الفاحش لبعض المستفیدین من الإدارة الذاتیة، هل لكم أن تحاسبوا هؤلاء على مبدأ “من أین لك هذا”؟

نحن لم نلاحظ أن هناك أيّ ثراء فاحش، وإذا كان هناك بعض الأشخاص المستفیدین، نتمنى من جمیع الجهات العامة والخاصة الإشارة إلى من یستفید
من هذه الإدارة ویسخّر إمكاناتها لذاته حتى وصل لدرجةٍ فاحشةٍ من الثراء، ما نتمناه أن یعیش شعبنا في روجافا والموظفین الذین یعملون في الإدارة

والإداریین والمسؤولین ضمن هذه الإدارة بدرجة مقبولة من العیش لا الرفاهیة. أتعجب أن یُقال هناك من أصبح ثریا من وراء الإدارة، لأن الإدارة
نفسها تعاني من الوضع الاقتصادي السيّء، إذا كانت هناك حالاتٌ خاصة مشبوهة أو هناك شكاوي ضد أحدٍ ما أو هناك من یشكَّك في أمره أنه ثُري

من وراء هذه الإدارة، فأبوابنا مفتوحة للجمیع ولدینا عدالة وقوانین وقرارات نستطیع أن نسأل عن هذه الأمور ویُحاسَب من تجاوز حدوده، وإن كانت
هناك تجاوزات قد حصلت نتمنى أن یؤتى بأسمائهم أو تُشخّص حالاتهم حتى نستطیع محاسبتهم.

– ثلاث سنوات ولم تتمكن الإدارات الذاتیة المعلنة من نیل اعتراف سیاسي اقلیمي أو دولي، برأیك ماهي الأسباب الكامنة وراء ذلك؟

نحن لا نسیر حسب التقلید المتعارف علیه دولیاً، أي هذه الإدارة إذا لم یُعترف بها دولیاً لا یعني ألا یكتب لها النجاح والاستمراریة، نحن لا نفكر هكذا،
ا، مع الدول الأوروبیة أو ا كان وجمیع الأبواب كانت مغلقة في وجهنا، لم نكن نستطیع أن نلتقي مع أحدٍ، ولو كان سرسابقاً لم تكن لنا علاقات مع أی
الأمریكیة أو الروسیة أو أي كان، ولكن مع تطور الحالة وتطور الأزمة السوریة والصراعات الإقلیمیة الموجودة الآن أصبح الجمیع یلتقي معنا علناً

ا، وهذه تعتبر خطوة إیجابیة نحو الأمام بعد أن كنا وحدنا ضمن الإدارة وضمن هذه المعمعة “الثورة السوریة”، الآن یقف إلى جانبنا عشرات ولیس سر
الآلاف من الأحزاب الكردیة وبعض الأحزاب العربیة والسریانیة أیضاً والكثیر من المكوّنات الموجودة, فُـتحت لنا ممثلیّات في الخارج، كممثلیة

موسكو وستوكهولم وبرلین وهولندا، الممثلیات التي فتحت تعتبر بوابات خیر من هذه الدول وهي بمثابة اعتراف بالإدارة وتعاملها مع الإدارة یثبت
على أنهم جمیعاً یتقبلون هذه المسألة وأنه النموذج الأمثل لحل الصراعات في سوریا،لهذا لیس غریباً على هذه الدول ما أنجزناه وما هم یطمحون إلى

إنجازه في سوریا، حدّة الصراع قد توسعت في سوریا ودخلت في أزمات لا یحمد عقباه، لهذا یبحثون دائماً عن الحل الذي نحن أصرّینا علیه منذ
بدایات الثورة السوریة في 2011 وحتى الآن، جمیعهم الآن یتقبلون هذه الفكرة ویعملون جاهدین حتى یكون نموذج الحل مثلما طبقناه، وهذه الدول

منبهرة بهذا الإنجاز، هناك مصالح دولیة فیما بینهم خاصةً الروس من جهة والأمریكیین من جهة ومصالح الدول الإقلیمیة لاسیّما إیران وتركیا
والسعودیة وقطر وإقلیم كردستان، هناك مصالح إقلیمیة أیضاً وهناك من یتضرر عندما یتم الاعتراف بهذه الإدارة ویقف عائقاً أمام الحلول المطروحة،

وأخصّ بالذكر حكومة أردوغان التي تبنّت المعارضة جمیعاً، عندما یبحثون جمیعاً عن الحل للأزمة السوریة هم یقفون بالمرصاد على أن لا یكون
هناك حل إذا كان الكرد مشاركینضمن الحلول المقبلة، لهذا هم یشكلون عائقاً أماماعترافهم بهذه الإدارة، عندما یعترفون ستكون هناك صعوبات لدیهم
بالتعامل مع الكرد والتعامل مع المعارضة مستقبلاً والتعامل مع النظام السوري، لهذا هم أكثر حساسیةًفیهذه المسائل، یبقون المسألة كما هي، لذا نحن

نعمل، وهم یرون هذا الشيء، والكل یتابع، نحن نعتبر هذا اعترافاً ضمنیاً بالإدارة الذاتیة الدیمقراطیة وبالنتیجة لا یصحّ إلا الصحیح والإدارة هي التي
ستنجح.

– لو نتحدث عن الاتفاق الذي وُقع بین منسقیّة الإدارات الذاتیة وبین تیار الغد السوري، أهم الأهداف والاستحقاقات من وراء ذلك الاتفاق؟

طبعاً السید أحمد الجربا كان رئیساً للائتلاف السوري المعارض سابقاً، وهو من المعارضة السوریة و شخصیة وطنیة، كانت لدیه توجهات حلّ للأزمة
السوریة سابقاً ولكن الشوفینیین الذي كانوا یتعاملون معه لم یتقبلوا تلك الأطروحات التي طرحها، لذلك ترك الائتلاف وبقي مستقلاً مع تیار الغد

السوري، هم یجدون بأن نموذج الإدارة الذاتیة هو نموذجٌ صحیح وجوابٌ لحل للأزمات الموجودة في سوریا وحالة للتعایش السلمي والتآخي بین
شعوب المنطقة وهي حالة دیمقراطیة، ونحن نسعى لـ “دمقرطة” سوریا ولا یوجد لدینا أهداف لاقتطاع أجزاء من سوریا، لهذا تقبّل هذه الفكرة كاملةً
ونحن أیضاً مستعدین لعقد أي لقاء أو الاتفاق مع أيٍّ كان عندما یتقبل هذا النموذج وتكون أطروحاته ونظریاته في خدمة شعوب المنطقة كاملةً، لا أن

تكون أطروحات شوفینیة أو عنصریة مثلما یتبناها الائتلاف السوري الآن.
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– إلامَ كان یرمي اجتماع “حمیمیم”، وما هي أسباب عدم نجاحه، وماذا كانت مطالبكم، وما هو مطلب النظام، وأي الملفّات رفضها النظام؟

لا أعلم شیئاً عن هذا الاجتماع وتفاصیله، قرأت في الإعلام أن هناك لقاءاً جرى ولا أعرف ما إذا كان صحیحاً أم إشاعة إعلامیة، ولكن كموقف إذا
كان هذا صحیحاً، أراه أمراً طبیعیاً عندما تتفاوض المعارضة مع النظام في جنیف, فهو شيء طبیعي أن یتفاوض الذین یهمهم الأمر هنا مع النظام في

“حمیمیم” تحت رعایةٍ روسیة، أجده – كوجهة نظر خاصة – أمراً طبیعیاً، لا أعرف من الذین قاموا بهذا اللقاء لذلك لا أعرف ماهي المطالب وماذا
كانت نتائج اللقاء أو من رفض ومن قبل سوى ما نُشر على الصفحات الإعلامیة فقط.

– سیاسیاً, أنتم أقرب لروسیا أم أمریكا؟

نتقرّب إلى الاثنین بمسافةٍ واحدة، وتحالفنا مع التحالف الدولي هو أكثر فاعلیةً على أرض الواقع عبر قواتنا العسكریة من وحدات حمایة الشعب
 الـ”YPG” والـ”YPJ”أو قوات سوریا الدیمقراطیة، الروس أیضاً طرف في حل الأزمة في سوریا، لا نعتقد أن یكون هناك تباعد أو اختلاف بین

الروس والأمریكیین عندما یجدون الحل، الاثنین یتناقشون لإیجاد الحلّ لهذا لم نرفض الجانب الروسي في سبیل إیجاد حل للأزمة السوریة والقضیة
الكردیة في الشمال السوري ولم نرفض الجانب الأمریكي أیضاً إنما توجهنا نحو الجانب الأمریكي عبر قواتنا العسكریة المتحالفین معهم وتقدیمهم

معونات لقوات سوریا الدیمقراطیة ومحاربة الإرهاب أكثر بكثیر، إنّما لا یوجد لدینا مانع لعقد علاقات مع أيٍّ كان لیس الروس فقط إنما أيٍّ كان في
المنطقة.

“مواطن روجآفا هو الذي یحمي روجآفا وقیمها ویحترم مقدساتها، ویتقرب بأخلاقیة وأصولیة لكل ما هو مقدسّ في روجآفا، والذي لا یفعل كل هذا
ویتهجم على عوائل الشهداء الذین قدموا أبنائهم بكلام غیر منطقي، ویتهجم على كل ما هو موجود في الإدارة، لا یستحق أن یكون مواطناً في

روجآفا.”

– هناك تفاهم روسي أمریكي بشأن التسویة في سوریا، أین أنتم من هذه المعادلة، ومن عملیة التفاوض القادمة، وهل سوریا متجهة نحو
“الفدرلة”؟

طبعاً، حسب وجهة نظرنا سوریا تتجه نحو “الفدرلة” كونه لا یوجد بدیل عنها في سوریا، إن كان هناك بدیل آخر، نحن أیضاً سنسعى إلیه، ولكن
الأفضل هو “فدرلة” سوریا، الاتفاقات الروسیة – الأمریكیة تبقى اتفاقات خاصة بهم، نحن أیضاً هنا معارضة سوریة ونتبنى الثورة السوریة، نحن

لسنا جزءأً من الثورة السوریة وإنّما نمثل روح الثورة السوریة ، وأي حل یجب أن نشارك فیه، أو أي نقاشٍ یطرح یجب أن نكون طرفاً في هذا
النقاش، كون غیابنا عن أيٍّ من النقاشات أو أي مؤتمرات تُعقد لحل الأزمة في سوریا یعني أن هذه اللقاءات غیر جدیّة ولن تأتي بالحل للأزمة

السوریة، لیس هذا من باب التهدید إنّما هو الأمر الواقع، فنحن جزء شمال سوریا كاملةً، إذا كنا مغیّبین عن هذه الاجتماعات أو عن هذه المفاوضات
التي ستعقد لاحقاً، تغییبنا یعني تغییب جزء من سوریا، وبالتالي لا یعني الإتیانبالحل للأزمة السوریة، وبل هو عكس الحل، لكنّا ندرك بأن الروس

والأمریكیین أیضاً مقتنعین أنه عندما تكون النقاشات والمفاوضات جدیّة سنكون جزء من هذه المفاوضات حیث نمثل الشمال السوري – روجافا ونمثل
القومیة الكردیة، كونه لا یوجد ممثلین للقومیة الكردیة ضمن كل هذه النقاشات التي تدور لحل الأزمة السوریة سواءً كان في جنیف أو غیره.

– ماذا عن ممثلي المجلس الوطني الكردي في سوریا، ألا یمثّلون القضیّة الكردیّة في هذه المفاوضات؟

http://buyerpress.com/wp-content/uploads/2016/10/%D8%BA%D8%A8%D8%AF%D8%A7%D9%84%D9%83%D8%B1%D9%8A%D9%85-%D8%B5%D8%A7%D8%B1%D9%88%D8%AE%D8%A7%D9%861.jpg
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المجلس الوطني الكردي في المفاوضات لا یمثّل الشعب الكردي، هو ممثل عن حزبيْ “یكیتي” و” PDK-S”، فقط ضمن الائتلاف السوري، وهم فقط
جزء من الائتلاف، إذا كانوا مجلس وطني كردي هنا في روجافا قد یسمونهم كذلك ولكن في الأزقّة السیاسیة المخاطب الرسمي هو الائتلاف السوري

فقط ولیس الكرد، الكرد هم الإدارة الذاتیة فقط.
– لكن هم في المعارضة والائتلاف أیضاً ویدّعون أنهم یمثلون الكرد في المفاوضات!

المعارضة تستفید منهم كونهم مواطنون كرد، هناك الكثیرین ممن عملوا مع الأتراك ضد الكرد وكانوا كرداً، وهناك من عمل مع صدام حسین ضد
الكرد وكانوا كرداً، وهناك من عمل مع النظام السوري ضدّ الكرد وكان كردیاً، وهؤلاء لا یختلفون عن ممثلي المجلس الوطني الكرديّ، هم كرد

ویعملون مع الائتلاف ضد مصلحة الشعب الكردي، لا یوجد أي شيء یقومون به لمصلحة الشعب الكردي.

– ماهي قراءتكم لوثیقة لندن التي قدمتها هیئة التفاوض للمبعوث الدولي دي مستورا، والتي لم تتضمن أي إشارة للحقوق القومیة للشعب الكردي
في سوریا؟

لم نتفاجأ بهذه الوثیقة، هم أصحاب هذه الذهنیة ومنذ بدایة الثورة نحن نتكلم عن هذا الشيء، وأرید هنا أن أنوّه إلى التصریح الذي أدلى به أسعد الزعبي
والذي أثار ضجةً إعلامیة وكأنه شيءٌ جدید بالنسبة للعالم، أمّا بالنسبة لنا لم یكن جدیداً، وهذه هي ذهنیتهم، لم یتحدّثوا بأي شيءٍ جدید مثلما نعرفهم

سابقاً، لذا لم نتفاجأ بهكذا وثیقة ولم نتفاجأ بأحادیث وتصاریح أسعد الزعبي و حجاب والمالح.

– لكن تصریحات الزعبي تطورت هذه المرّة إلى الأسوأ حین وصف البیشمركة والكرد الإیزیدیین وهم “أقلیة” بالإرهابیین.!

هذه حقیقتهم، وهذه ذهنیتهم وأفصحوا عنها، لكن أقولها – وللأسف – المجلس الوطني الكردي أصبح المحامي الذي یدافع عن أسعد الزعبي
بتصاریحه، عندما واجه المجلس انتقادات الشارع الكردي والسیاسیین والمثقفین في روجافا جاء لیعدّل من لهجة خطابه إزاء الزعبي، حاول كثیراً في

هذا المجال ولكن محاولاته “زادت الطین بلة”. وكأن الزعبي أخطأ حینما ذكر البیشمركة والإیزیدیین، ولكنه كان على صواب عندما ذكر أكراد
الـ”PYD”أو غیرهم،

– طرح مشروع “أنا هنا” الإحصائي بشكل مفاجئ, هل لك أن توضّح الغایة منه سیّما أن الشائعة الأكثر تداولاً في هذا المجال “أن من خرج من
روجآفا لن یشمله الإحصاء”؟

الإحصاء عملیة حضاریة عملیة متطورة للمجتمعات، نحن نعیش حالة حرب مع داعش، حالة معارك ونزوح وهجرة ورغم كل ذلك نقوم بعملیة
دیمقراطیة حتى یعتاد المجتمع والشعب على هكذا عملیات، نقیّم ما هو الموجود لدینا، وما هو المتغیب، حتى نقوم بدراسةٍ ما، فتكون دراستنا صحیحة

وسلیمة حسب الواقع الذي نعیشه، للمرة الأولى في التاریخ، الشعب الكرديّ یقوم بإحصاء ذاته بنفسه، لیس كما قام به النظام السوري في الستینات
وكانت النتیجة حرمان مئات الآلاف من الجنسیة السوریة، لذا فإن الذین حاربونا من أجل هذا الإحصاء لا یختلفون عن تلك الذهنیة، كونهم تابعین

للائتلاف والحكومة التركیة و” المِیت التركي” هم من یدرّبون ویحرّضون على هذا الشيء، لذا نرى ردّات فعلٍ من المجلس الوطني الكردي، وأتأسف
لأني أسمیه بالكردي، لأنهم هاجموا هذا الإحصاء بالكثیر والكثیر من عبارات التخوین، هم ینتظرون حتى یكون هناك استقرار عام، وتُحلّ المسألة

السوریة كاملةً، وبعد عشرات السنین، تأتي جهات أجنبیة وخارجیة لیقوموا بإحصاء، لأنهم غیر واثقین بقدراتهم وغیر واثقین بإرادة شعبهم ومجتمعهم،
لهذا أعینهم إلى الخارج دائماً، أمّا نحن فنعتمد على ذواتنا ومجتمعنا، نحن على ثقةٍ كاملة بإرادة مجتمعنا الذي یستطیع أن ینجز ما لا یتخیله الكثیرون.

ولهذا عندما بدأنا الثورة باللغة الكردیة والمدارس الكردیة التي فُتحت في مدینة عفرین حتى وصلت إلى الجزیرة، لاقت الكثیر من الترحیب من العامة،
ولكن الذین عارضوا هذه الخطوة هم أیضاً أحزاب المجلس الوطني الكردي آنذاك، النقطة الأخرى هي عندما تم تشكیل وحدات حمایة الشعب لحمایة

أبناء هذه المقاطعة أیضاً كانت هناك معارضة من هذه التیارات والأحزاب وأي خطوةٍ نقوم بها نلاقي معارضة، هذا أیضاً یدخل ضمن ذلك السیاق
وستلاقي معارضة من هؤلاء كون لدیهم هدفٌ واحد وهو محاربة كل ما یخرج من هذه الإدارة.

– ألا توافقني الرأي أن عملیة الإحصاء؛ عالمیاً، تستند على مبدأ أن یكون هناك استقرار في المنطقة المُجرى فیها الإحصاء؟

عملیة الإحصاء جرت في المناطق الشرقیة لمقاطعة الجزیرة وفي المناطق الغربیة منها ولم تبقَ إلاّ المناطق الوسطى، لم یحدث أي خلل أو خطأ أو
تجاوز، بالعكس كانت التوقّعات فوق ما كنا نتصور.

وما هو العیب في إنجاز هذا الإحصاء! ما هو التقصیر في إنجاز هذا الإحصاء! وماذا یؤثر سلباً وماهي سلبیات هذا الإحصاء!؟ هو إیجابي أكثر مما
هو سلبي، العائلة التي یتواجد منها الأب أو الأم أو أحد منها یسجل أسماء المهاجرین، وأنّ لدیهم أفراد في أوروبا أو في المنطقة الفلانیة بموجب دفتر

العائلة، ویسجل الجمیع سواء كان مهاجراً “عربیاً أو كردیاً أو سریانیاً” بحسب الجدول الإحصائي.
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– إلى أین تتجه الإدارة الذاتیة في هذه المرحلة والتي ربما تكون قریبة للمراحل النهائیة لعملیة التسویة السوریة، وهل هناك إشارات بأن تكونوا
على الطاولة في جنیف؟

یبدو أن الراعین لهذه المسألة اتفقوا فیما بینهم، لهذا نرى معركة حلب هي الفاصلة بین المعارضة وبین النظام، یریدون تفریغها من المعارضة، وقاموا
قبلها في “معضمیة الشام” و”داریا” وتمّ ترحیلهم إلى مناطق إدلب، وكأنها عملیة تصفیات تتم فیما بینهم، ویُعتقد بأنها عملیة توافقات سیاسیة بین

الأطراف، نحن أیضاً جزء من هذه التوافقات في الشمال السوري وفي روجآفا، وسنسیر بما عملنا من أجله منذ بدایات الثورة وحتى الآن ولاحقاً أیضاً،
طبعاً هي بدایة الحل للأزمة بأنها ستُحل خلال سنة أو سنتین أو ثلاثة سنوات، إنّما دخلنا في بدایة الحل، حتى الأعوام الستة الفائتة لم تكن هناك نوایا

لحل الأزمة إنما كانت مراوغات لإطالة عمر هذه الصراعات وما إلى ذلك من الأمور، والنقاشات التي دارت في جنیف 1 و2و3 قلنا منذ البدایة أیضاً
أنه إذا كان هذا جنیف 1 فسیكون هناك جنیف 2 و3 و4 وقد یكون هناك جنیف 5 أیضاً، الآن عندما یُناقش أو یُطرح عبر بعض الوسائل الإعلامیة،

ونحن نرى بأمّ أعیننا التفاصیل على أرض الواقع، وكأنّها تتجه نحو البدء بالحل للأزمة السوریة، ولاسیّما مشاركة الكرد عبر حزب الاتحاد
الدیمقراطي والإدارات الذاتیة الدیمقراطیة في هذه المفاوضات ستكون بدایات الحل، ولكن لا نعرف المدّة وهي مرتبطة بالقضاء على الإرهاب.

– في الفترة الأخیرة ازدادت عملیات الاعتقال السیاسي، والنفي والطرد، من قبل قوات الآساییش التابعة للإدارة الذاتیة.

لا نستطیع أن نسمي كل من تمّ اعتقالهم بأنهم سیاسیین، فالسیاسي الذي یخدم شعبه ومجتمعه وبلده ویتوجه نحو الصح، نستطیع أن نسمیه سیاسي
معارض إذا لم یكن متفقاً معنا، وهذه الحالة موجودة في تركیا هناك الحزب الحاكم في تركیا وأحزاب أخرى إلى جانب الحزب الحاكم یشكلون مع
بعضهم البرلمان ولكنهم في الأزقة والندوات السیاسیة وفي جمیع الساحات الدبلوماسیة والسیاسیة هم معارضة لحكومة أردوغان، هذا لا یعني أنهم
أعداء، وهنا إذا كانوا سیاسیین سیخدمون أبناء شعبهم ومجتمعهم ویوجهون هذا الشعب لتقدیمنا الأفضل له سنراهم معارضة، ولكن الذي نلاحظ أن

الكثیرین لا یحملون هذه الصفة ولو كانت لدیهم خصوصیة الانتماء إلى الأحزاب أو یتمتعون بصفة القیادة، فالقیادي لا یعني أنه سیاسي.

– وماذا بخصوص نفي البعض؟ ألیسوا مواطنین من روجآفا؟

مواطن روجآفا هو الذي یحمي روجآفا وقیمها ویحترم مقدساتها، ویتقرب بأخلاقیة وأصولیة لكل ما هو مقدّس في روجآفا، والذي لا یفعل كل هذا
ویتهجم على عوائل الشهداء الذین قدموا أبنائهم بكلام غیر منطقي، ویتهجم على كل ما هو موجود في الإدارة، لا یستحق أن یكون مواطناً في روجآفا.
هناك العشرات من القیادیین والعشرات من الأحزاب السیاسیة التي تعمل هنا في روجآفا ولیسوا متفقین معنا، لدیهم مكاتب تعمل لیلاً نهاراً رغم ذلك لا
یتم اعتقالهم ولا یتم تسویقهم أو نفیهم إلى الخارج، ولكن الذي یحرِّض على الفتنة واقتتال الشعب مع بعضه البعض ویتفق مع أعداء هذه الأمة أو أعداء

الدیمقراطیة سیُعتقل ویُنفى، ولاسیّما أنه لدینا الكثیر من المعلومات على تعاونهم مع الأتراك، و”المِیت التركي” بالدرجة الأولى.

– عذراً على التوصیف ولكن “نظام البعث” لم یقم بهذا، كیف تبررون فعل هذا الشيء؟

نظام البعث لم یقم بهذا، لأنه لم تكن لدیهم مكاتب هنا، ولم تكن لدیهم نشاطات سیاسیة، لم یكن لدیهم أي شيء، فقط كانوا عبارة عن أسماء موجودة
یعتاشون من وراءها ویمثلون الشعب في قرارة أنفسهم، لهذا فالنظام السوري لم یحسب لهم حساباً، ولكن الآن اختلفت المسألة كثیراً، فهناك من یتعاون
مع الإرهاب، وهناك من یتعاون مع جبهة النصرة، وهناك من حاربنا في الشیخ مقصود وعفرین ولا زال، إذاً ماذا یعني قول القادة العسكریین التابعین
للائتلاف السوري بأنهم “سیحاربون وحدات حمایة الشعب في شیخ مقصود وفي حلب وهم والنظام سواسیةً” وهؤلاء المعتقلین جزءٌ من هذا الائتلاف،

لم یصرحوا یوماً بأي شيء ضد هذا المنطق، وهناك خلایا نائمة تابعة لهم ویتم اعتقال الكثیرین منهم، ولكن الشيء المؤسف عندما یتم اعتقال أي
ل أنه سیاسي وناشط، لكن الحقیقة أن هناك بعض التجار، ولدیهم بعض المشاكل ولدیهم أیضاً تجاوزات كثیرة، لأنهم یحرضون هذا الشعب شخص یسجَّ

ضد الإدارة الذاتیة وضد كل ما هو موجود، ویتبعون لـ ” المیت التركي” ولهم ذنوب وتُهَم في هذا المجال ولازالوا في التحقیق، ولن نعلن عن أي
شيء، لكي لا یأخذوا احتیاطاتهم من تلك الناحیة، إذ توجد ملفات بقیامهم بتجاوزات والتحریض والهجوم على المقدسات ولا یتقبلون الإدارة كلیاً. نحن
لا نعتقلهم لعدم تقبلهم للإدارة، فهناك الآلاف من المعارضین ولا یتم اعتقالهم، ولكن هؤلاء توجد لدیهم مشاكل، ویریدون القیام بنشاطات وبدون قرار

أو رخصة ، یقوم بنشاط ضدّنا ولا یأخذ رخصة منّا، وإذا حدث تفجیر یتهموننا بالمسؤولیة، فلو أنهم حصلوا على الرخصة لن یتم اعتقالهم، كیف تأتي
تتحدّث لساعات لهذا الشعب وتحرّضهم وبدون رخصة وكأنك في تعیش في “بریة”، عندما تكون في أوروبا تقوم بترخیص هكذا نشاط.

في باشور كردستان لا یستطیع أحد القیام بمظاهرة دون أخذ رخصة، كنت في باشور كردستان ومنعوا إحیاء ذكرى مجزرة 12 آذار التي ارتكبت
بحق كرد روجآفا في 2010، رغم أن نوري بریمو ومحمود صابر وجمیع قادات هذه الأحزاب حاولوا الحصول على رخصة ولم یحصلوا، فلم یقفوا

ضد الحكومة حینها، والیوم یریدون القیام بنشاطات بیننا وبدون رخصة، هناك قوانین وقرارات یجب أن یحترموها لكي یحترمهم الناس، وإلا سیتم
اعتقالك.
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– أیضاً إضرب أنصار المجلس الوطني الكردي عن الطعام بشكل سلمي، واتجهت حیاة البعض نحو الخطر، وكانت هناك مناشدات كثیرة للإدارة
الذاتیة للتدخل والتحاور مع المضربین، لمَ لمْ یصدر منكم أي موقف حیّال ذلك؟

بشأن الإضراب عن الطعام، من قام به لا یعترف بالإدارة الذاتیة ویقولون بأنها سیاسة الأمر الواقع لحزب “PYD”وأن لدیهم معتقلین في سجونه، لا
یوجد ما یسمى سجون “PYD” لدینا إنما توجد سجون للإدارة الذاتیة مرتبطة بالأساییش. هم لم یخاطبونا ولا یعترفون بنا، فلو أنهم اعترفوا بالإدارة

الذاتیة، كانت الإدارة ستقوم بالواجب تجاههم وستلبي مطالبهم، لو أنهم بقوا ستة أشهر إضافیة في تلك الغرف لن یتضرر الشعب من تجویعهم لأنفسهم،
وكموقف إنساني لم نرد لهم تجویع أنفسهم، لا نعرف ماذا سنقول لهم وهم لا یعرفون الإدارة الذاتیة، إذا قالوا أنهم یطلبون من الإدارة الذاتیة أن یطلقوا

سراح معتقلینا ویطبقوا العدالة كانت الإدارة ستقوم بتلبیة طلباتهم.

– كیف تقرأ إهانة الإعلامیة رنكین شرو في معبر سیمالكا؟

رنكین شرو امرأة أتت لروجآفا وتمت إعادتها، لها اسم وممنوعة من الدخول لروجآفا. توجد لدینا بعض المشاكل الإداریة، كان یجب أن یتمّ إعلامها
أنها ممنوعة من الدخول لروجآفا فورا، الأساییش العام منع دخولها والأساییش أخبرها بالأمر بكل احترام، لكنها لم تحترم هذا القرار وصرخت في
وجه الأساییش الذین یؤدون واجبهم فقط، ولیست لدیهم سلطة لأي شيء، وأعتقد بأنها حاولت القیام بتمثیلیة، وقالت بأنها تعرضت للضرب. أخلاق

الأساییش لا تسمح لهم بضرب أحد وخصوصاً أساییش سیمالكا، لو أنه هذا حدث في شارع بعیداً عن الأنظار، لقلنا أن أحداً من عناصر الأساییش قام
بتجاوزٍ ما، أمّا هناك وأمام أعین الناس لا یقوم الأساییش بفعل شيء مماثل، هي مجرد افتراءات، وهي التي رمت نفسها على الأرض، وقامت أساییش
المرأة برفعها، وهي تعتبرها أنهم قاموا بضربها وقطع ثیابها، رغم عدم حدوث هكذا شيء، والذي قام بكل هذه “البروباغندا” و الضجة الإعلامیة یبرر

القتل العام في حي الشیخ مقصود، وقتل الصحفي وداد في دهوك تحت التعذیب، لم لمْ نسمع صوت هؤلاء یعلو، حین اغتیال زردشت أوصمان،
واعتقال الناشطة الألمانیة بیریفان  وهي في الهلال الأحمر لخمسة عشر یوماً، ونفیها ومنعها من دخول كردستان مجدداً، أو اعتقال الإعلامیة “أیسل

أفیستا” العاملة في قناة “ستیرك “. برأیي إعادة امرأة من الحدود لا تحتاج هكذا ضجة.

”buyerpress“ نُشر هذا الحوار في العدد(51) من صحیفة
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